

vis de l'Europe une politique ambitieuse, d'une brutalité insolente, qui fut fatale au roi et à la France.

Le maréchal de Vauban. — L'œuvre militaire de Colbert et de Louvois trouva un puissant auxiliaire dans *Vauban*, dont le nom est inséparable de celui de ces deux grands ministres. Le Prestre de Vauban était un



Vauban, d'après de Troy.

petit gentilhomme du Morvan, né en 1633. Compromis à dix-sept ans dans la Fronde, il fut fait prisonnier comme il servait dans l'armée de Condé (1650) et amené à Mazarin. Cette aventure fut l'origine de sa fortune. Le cardinal, qui avait deviné son génie, l'accueillit bien au lieu de le punir, et le mit sous la direction du chevalier de Clerville, alors le maître de la

fortification. Ingénieur à vingt-deux ans, Vauban entra presque aussitôt en lutte avec son maître, le surpassa, et rendit de si importants services, que, rompant avec les traditions, qui interdisaient aux ingénieurs tout grade supérieur à celui de capitaine, le roi le fit maréchal de camp en 1676.

Les armes à feu avaient complètement modifié le système d'attaque et de défense des places. Dans l'attaque, les travaux couverts et souterrains avaient remplacé les assauts à front découvert et les tours roulantes du moyen âge; pour la défense, dès le *xvi^e* siècle, les hautes tours avaient été remplacées par les bastions, et les hauts murs par les fortifications *rasantes*, presque à fleur de terre, qui se composent essentiellement d'enveloppes de terre ou *glacis*, dans lesquelles le boulet vient se perdre. Vauban n'a donc pas créé le système qui porte son nom;